

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang disusun **Ary Irawan** ini telah diperiksa dan
di setujui untuk. diujikan

Surabaya, 13 Februari 2007

Pembimbing

Drs. H. M. Achyar, Msi
NIP. 150 186 637

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Peran social budaya Walisongo jauh lebih besar dan lebih luas melampaui masa-masa hidupnya. Sementara secara politik, peran Walisongo terbatas selama masa pemerintahan Raden Patah (1500-1518), kekuasaan Pati Unus (1518-1524), dan Sultan Trenggono (1524-1546), atau masa sebelum itu. Walaupun demikian, beberapa catatan sejarah menunjukkan bahwa hanya enam dari Walisongo (Sunan Giri, Sunan Bonag, Sunan Drajat, Sunan Gunung Jati, Sunan Kudus dan Sunan Muria) yang hidup semasa kerajaan Demak Bintoro. Sementara tiga lainnya (Sunan Gresik, Sunan Ampel (guru Raden Patah) dan Sunan Kalijaga) sudah wafat sebelum Raden Patah mendirikan kerajaan Demak Bintara.

Dalam dinamika kekuasaan Islam pasca Kerajaan Demak Bintoro, sesudah pusat kekuasaan berpindah dari Demak ke pedalaman, nama Walisongo nama Walisongo tak banyak disebut. Berbeda dari kisah kontroversial dimasa Demak.¹

Ada seorang tokoh pemikir lokal yang gagasannya paling populer bagi mayoritas penduduk Indonesia. Ia adalah Syekh Siti Jenar. Siapa sebenarnya Siti Jenar, hingga saat ini belum jelas. Beragam informasi tentang Syekh Siti Jenar seringkali bertentangan, juga tentang Walisongo (wali sembilan, pengembang Islam ditanah Jawa), bisa ditemukan dalam banyak *serat*. Kisah para wali ini

¹ Abdul Munir Mulkan, *Makrifat Syekh Siti Jenar*, (Jakarta: Grafindo, 2004), hal. 308.

Ajaran yang melandasi Syekh Siti Jenar tentang tujuan dan maksud akan kehidupan yang sejati melihat pada hegemoni kekuasaan dari kerajaan Demak Bintara dan Walisongo. Syekh Siti Jenar berpendapat bahwa mereka yang masih memiliki syahwat kekuasaan politik, bernafsu makan, dengan terikat pada kepemilikan harta-benda, kekuasaan, dan kehormatan pangkat, adalah mayat-mayat berjalan yang tak berhak menyandang sebagai orang-orang yang saleh. Kesalehan adalah sebuah kemampuan mematikan rasa, mematikan syahwat makan-minum, dan syahwat kekuasaan. Mereka kegiatannya sehari-hari dipenuhi nafsu amarah dan terikat pada kepentingan kepemilikan harta benda orang saleh. Kecuali mereka benar-benar bisa mengendalikan diri menguasai segala harta dan kekuasaan bagi kepentingan bukan dirinya, tetapi bagi kepentingan dunia dan kemanusiaan universal. Hanya mereka yang saleh seperti itulah yang bisa menguasai diri dan segala harta dan kekuasaan bagi kepentingan orang lain serta rela berkorban bagi orang banyak.

Dalam pengertian itulah sebenarnya kesediaan Ki Ageng Penggung, murid terkemuka Syekh Siti Jenar memilih mati daripada mengabdikan pada kekuasaan yang korup. Seperti itu pula makna kesediaan pengikut dan murid Siti Jenar melakukan balapati bagi gurunya dan kebenaran. Maksud seperti itu pula Ki Ageng Penggung mematikan dirinya sendiri serupa yang dilakukan Syekh Siti Jenar, sang guru sejati. Sunan Kudus gagal memahami makna kematian yang dicoba dirasakan atas bimbingan Ki Kebokenongo juga Ki Ageng Penggung, karena Sunan Kudus masih terikat kepentingan hidup yang palsu dan kekuasaan yang tak abadi.

Pandangan Syekh Siti Jenar bahwa ia tidak wajib shalat dan tidak wajib memenuhi segala rukun Islam dan aturan formal yang disusun dalam ilmu syariah, bukan hanya didasari konsepnya tentang kesatuan manusia-Tuhan, melainkan didasari pandangan tentang hidup dan mati. Syekh Siti Jenar memandang bahwa aturan syariah hanya berlaku bagi manusia yang hidup, bukan bagi yang mati dan hidup dalam kepalsuan. Hanya mereka yang hidup dalam kesejatian dan kejujuran, hidup bukan topeng-topenglah yang benar-benar hidup. Sebaliknya, mereka yang syahwat duniawinya tinggi dan beribadah hanya bagi kepentingan diri adalah mayat-mayat yang bergerak dan bernafas. Gagasan Syekh Siti Jenar seperti tersebut di atas sebenarnya merupakan pandangan yang bias ditemukan dalam pemikiran Islam. Soalnya terletak pada siapa manusia yang disebut dan hidup dan siapa yang disebut mati, dimana letak kehidupan dan kematian tersebut. Syekh Siti Jenar memandang bahwa alam dunia ini adalah kematian manusia dan sebagai kepalsuan, sehingga hukum syariah tidak berlaku disini dalam kehidupan yang palsu, tetapi baru berlaku ketika manusia sudah mematikan rasa hidup yang palsu tersebut. Dalam keadaan seperti itulah seseorang benar-benar berada dalam kebebasan sejati, bukan kebebasan semu dan palsu ketika manusia masih terikat kepemilikan harta-benda dan kekuasaan politik yang dipelihara dan dipertahankan untuk dirinya sendiri, keluarga dan bagi kelompoknya.

Dalam kehidupan sejati yang bukan kepalsuan itulah seseorang bebas dari konflik diri dan konflik sosial, bebas dari pertentangan kaya dan miskin, bebas dari posisi penguasa atau rakyat yang dikuasai. Seseorang yang berada dalam

BAB II

BIOGRAFI SYEKH SITI JENAR

A. Asal Usul Syekh Siti Jenar

Siti Jenar adalah legenda yang tak pernah lekang. Ungkapan itu tidaklah berlebihan. Bila menyimak perjalanan hidup dan pergulatan sosok ini melalui manuskrip dan buku-buku yang ada, barangkali tak ada nama sepopulis Syekh Siti Jenar, selain kisah walisongo dalam khazanah dan percaturan pemikiran keagamaan klasik hingga saat ini.

Siapa sejatinya sosok yang disebut-sebut sebagian kalangan sebagai cerita fiktif dan kontroversial ini? Siti Jenar dikenal dengan banyak nama seperti Sitibrit, Lemahbang, Lemah Abang. Menurut penelitian mahasiswa UGM, Dalhar Sodik, Syekh Siti Jenar berasal dari Cirebon, Jawa Barat. Ia putra seorang raja pendeta. Ayahnya bernama Resi Bungsu, sedangkan nama asli Siti Jenar adalah Ali Hasan alias Abdul Jalil. Soal tahun kelahirannya sulit dilacak. Bukti satu-satunya barangkali adalah masa hidupnya, yakni abad ke-16 M.

Cerita lain yang terekam oleh sejarah menyebutkan, Syekh Siti Jenar yang sempat membuat ayahnya kesal lantaran kesalahan yang dilakukannya, membuat sang ayah menyihir anaknya menjadi cacing yang dibuang kesungai. Ketika itu, Sunan Bonang sedang ber perahu mengajarkan ilmu gaib kepada Sunan Kalijaga. Ketika perahunya bocor lalu ditambal dengan tanah yang kebetulan menjadi tempat Jenar yang telah berubah menjadi cacing itu. Kala Sunan Bonang tahu

bahwa ada makhluk jadian yang menguping ajarannya, sang cacing pun diubah menjadi manusia. Siti Jenar itulah konon nama yang diberikan Sunan Bonang kepada cacing yang kembali berubah ke wujud aslinya itu.

Syekh Siti Jenar sangat kritis terhadap tatanan yang ada. Sehingga kadang-kadang ayahnya Sang Raja Pendeta ini tersinggung dengan perilakunya. Syekh Siti Jenar yang nama aslinya Ali Hasan, menempuh pendidikan agamanya di Timur Tengah, di Baghdad khususnya. Tampaknya dia belajar dari seorang sufi Syi'ah, Sufi dia mempelajari kitab "Ihya Ulumuddin" nya Al Ghazali, dan golongan Mu'tazilah. Kitab yang dikajinya adalah kitab Kailani. Dan, tampaknya Syekh Siti Jenar bukan hanya belajar teori, tetapi juga tahu dan mampu bagaimana mempraktikkan ilmunya.

Dalam kepustakaan, ada yang menyebutkan bahwa, nama aslinya adalah Kasan Ngali Anshar {Hasan Ali Anshar}. Tempat tinggalnya di Krendhasawa, berasal dari rakyat jelata. Hanya saja jika ia berasal dari rakyat jelata, kecil kemungkinannya untuk berposisi sebagai wali. Menilik namanya {pada zaman itu}, dia adalah seorang asing dari Timur Tengah yang mengajarkan islam di Jawa. Tetapi, jika kita memperhatikan ajaran dan pandangannya, dia berbeda dengan sufi Mansyur Al Hallaj. Pandangan Sit Jenar adalah pandangan Jawa boleh jadi dia adalah orang Jawa. Sisa-sisa bukti sejarah mengatakan bahwa Islam yang mempengaruhi Jawa dan Sumatera itu berasal dari kalangan Syi'ah. Bulan Muharram bulan hijriyyah disebut "Suro", dari "al-'asyr", sepuluh hari pertama bulan Muharram. Juga ada "bubur suro". Nah, raja {ayah Syekh Siti Jenar}

Syekh Siti Jenar atau Syekh Lemah Abang, termasuk wali yang paling terkenal sesudah Sunan Kalijaga. Lebih-lebih dalam kalangan abangan di Jawa, ia mendapat penghargaan yang sangat tinggi. Boleh jadi kata abangan merupakan penisbahan bagi kaum itu kepada Syekh {Lemah} Abang. Menurut cerita, Syekh Siti Jenar demikian keramat dan sakti, sehingga delapan wali yang lain tidak mampu menandingi kecuali Sunan Kalijaga dapat diatasi dan dikalahkannya. Disebutkan bahwa Syekh Lemah Abang bias masuk kedalam bumi waktu dikejar-kejar oleh Sunan Kalijaga waktu menagkapnya. Di bawah tanah yang gelap gulita serta sempit-sesak itu, lantaran keramatnya Syekh Lemah Abang itu menciptakannya menjadi terang benderang dan luas-lapang seluas alam semesta lengkap dengan langitnya yang cerah. Untuk menandingi ini, maka Sunan Kalijaga menciptakan mendung, hujan dan topan, badai yang amat dahsyat, sehingga alam bawah bumi itu laksana bongkah, kembali gelap-gulita dan sesak-sempit seperti sediakala bahkan lebih sesak sempit dari semestinya. Itu lantaran kesaktian dari Sunan Kalijaga. Kemudian Syekh Siti Jenar, dengan keramatnya menciptakan suatu keadaan yang asri indah, lengkap laksana surga dengan buah-buahan ranum. Langitnya bagai bertahta ratna mutu manikam amat indahnyanya. Untuk mengatasi keramat Siti Jenar, Sunan Kalijaga menciptakan api dan kapak-kapak api, membakar habis hasil ciptaan Siti Jenar; pepohonan dan tiang-tiangnya pun habis ditebang oleh kapak-kapak api yang berterbangan menghantam sasaran, tanpa ada tangan yang mengemudikannya. Sedangkan untuk menandingi ketujuh wali lain yang mengeroyok hendak menangkapnya, Syekh Siti Jenar membagi

undangan Sunan Giri. Setelah sampai dihadapan Syekh Siti Jenar, keduanya memperoleh tanggapan yang menunjukkan sikap penentangan Syekh itu terhadap wali-wali yang lain. Selain itu, dia menunjukkan pula bagaimana ajaran-ajarannya. Siti Jenar bertanya kepada kedua utusan itu, bagaimanakah sebutan bagi dirinya dalam undangan Sunan Giri itu. Ketika utusan menyatakan bahwa yang diundang adalah Syekh Lemah Abang tidak ada disini, yang ada adalah Pangeran Sejati {Allah}, yaitu Jatining Pangeran Mulya. Dengan kesal kedua utusan itu kembali dengan tangan hampa tanpa Siti Jenar {Lemah Abang} ikut serta. Ketika mendengar laporan dari kedua utusan itu bukan main marahnya Sunan Giri, tetapi masih dapat disabarkan oleh wali yang lain. Lalu beliau kembali menyuruh kedua utusan itu untuk mengundanh Pangeran Sejati itu. Utusan itu sampai dihadapan Syekh Siti Jenar dan menyampaikan undangan bagi Pangeran Sejati. Dipanggil dengan sebutan itu, Syekh Siti Jenar menyarankan agar kedua utusan tadi kembali ke Giri karena disitu tidak ada Pangeran Sejati, yang ada Syekh Lemah Abang. Utusan kembali pulang dengan tangan hampa dan kesal. Sesampai di Giri, utusan disuruh kembali untuk mengundang kedatangan Pangeran Sejati alias Syekh Lemah Abang alias Syekh Siti Jenar. Dengan panggilan diri seperti itu, barulah Syekh Siti Jenar mau memenuhi undangan Sunan Giri atas nama Walisongo itu. Setelah Walisongo berkumpul semua, forum terpecah menjadi dua kubu, yaitu Walisana {delapan wali} berhadapan dengan Syekh Siti Jenar seorang diri. Kedua pihak berhadapan sebagai lawan perdebatan yang sengit. Setelah nyata dan yakin bahwa Syekh Siti Jenar tersesat dan bid'ah,

Kalau kematian dengan hukum kisas yang dialami Syekh Siti Jenar kita bandingkan dengan kematian Al-Hallaj, terdapat perbedaan karena adanya perbedaan watak di Indonesia. Al-Hallaj dipidana kisas disertai siksaan disertai siksaan amat kejam. Ia disekap dalam penjara selama delapan tahun, kemudian dibunuh dengan didahului pukulan cemeti sebagai siksaan dan hinaan, ditampar wajahnya dengan pangkal pedang sampai hidungnya berdarah, lalu disalibkan, kemudian kedua tangan dan kakinya dipatahkan, baru kepalanya dipenggal. Jenazah yang cerai berai itu digantung pula didepan pintu gerbang kota Baghdad guna tamsil sekaligus peringatan bagi orang tidak mengikuti jejaknya. Myatnya bukan dikubur sebagaimana layaknya perlakuan untuk seorang muslim, tetapi dibakar dan abunya dihanyutkan di sungai Daljah.

Berbeda dengan Siti Jenar, beliau masih diperlakukan dengan hormat dan penuh toleransi. Hukuman yang ditimpakannya bukan karena kesalahannya langsung tetapi karena menangkap ajarannya. Kesalahan Syekh Siti Jenar bukan langsung pada ajarannya. Pelaksanaan eksekusinya tanpa siksaan yang menyakitkan, tetapi langsung sekali pancung putus leher. Digambarkan:

"Pedang tinibakken sampun, mring Pangeran Siti Kuning, pedot jangga kapisan, kang rah sumamburat mijil...."

Dan jenazah Syekh Siti Jenar dirawat baik-baik, diperlakukan sebagaimana layaknya jenazah muslim. Disucikan, lalu dishalat gaibkan. Disebut dengan langgam *Megatruh*:

segala amal. Berlainan dengan dzat yang ghaib. Sayalahyang mahasuci, benar-benar dzat Maulana yang tidak bias digambarkan wujudnya tiada dapat dipertanyakan. Karena itu Syekh Siti Jenar bertabiat sebagai inkarnasi (Tuhan) dari kekuasaannya yang lebih tinggi (Widi). Merusak agama yang terpilih.

Bukan perintah nurani tegak merunduk di mesjid dengan pakaian kedodoran, sedangkan pahala masih jauh di kemudiaan hari, jika sudah hapal luar kepala, sebenarnya tidak ada sesuatu yang tercapai. Hidup didunia ini pun tiada berbeda. Karena itu Syekh Siti Jenar itu hanya satu Gusti adalah dzat yang tinggi dan terhormat. Ynag cocok dan mengena dan berguna bagi kebesaran jiwa, lagi yang meliputi dua puluh perwatakan, semua timbul atas kehendaknya, mampu menelorkan ilmu kebesaran, kesempurnaan, kebaikan, keramahtamahan, kekebalan dalam segala bentuk, memerintah rakyat. Wahyu di badannya tak ada tandingannya: sakti sekali, menguasai manusia, dapat muncul di segala tempat.

Itulah yang dianggap Hyang Widi. Syekh Siti Lemah Bang merasa wajib dan menuruti kehendaknya, sebagaimana ajaran jabariyah, dengan kesungguhan dan konsekuensi kuat dalam cita-citanya, kokoh kebal terhadap hal-hal yang tidak suci, berpegang teguh terhadapnya selama hidupnya, tak akan menyembah terhadap pengertian ciptannya.

Kata Allah tidaklah nyata sebenarnya membingungkan dan disangsikan kebenarannya, tidak diketahui hakikat permulaan atas

eksistensinya, jadi hanya merupakan istilah saja, timbullah ungkapan *mukhammadan rosulullah* tanpa suatu penjelasan karena masih bersifat daging yang dapat membusuk, rapuh luluh dan akhirnya menjadi tanah.

Sedangkan aku inkarnasi dari dzat yang luhur yang memiliki semangat, sakti, kebal akan kematian. Dengan hilangnya dunia, Pangeran telah memberikan kekuatan kepadaku dapat manunggal dengan-Nya, dapat langgeng mengembara melebihi kecepatan peluru. Bukannya akal bukannya nyawa, bukannya kehidupan yang tanpa penjelasan dari mana asalnya dan kemana tujuannya.

Dzat sejati menguasai ujud penampilanku. Karena kehendaknyalah wajarlah bila tidak mendapat kesulitan, erkelana kemana-mana, tidak merasa haus dan lelah tanpa sakit dan lapar, karena ilmu kelepasan diri, tanpa ada sesuatu daya kekuatan. Semua itu disebabkan karena jiwaku, tiada bandingannya secara lahiriah tidak berbuat sesuatu, namun tiba-tiba sudah berada di tempat lain. Gustiku yang kuikuti, kutaati siang dan malam yang kuturut segala perintah-Nyatiada menyembah Tuhan yang lain kecuali setia terhadap hati nurani. Segala sesuatu yang terjadi adalah ungkapan dari kehendak dzat Allah. Kemudian disebut Maha Suci, tiada Tuhan selain Allah, itu hanya merupakan istilah (nama) saja. Dapat disamakan dengan bentuk penampilanku. Di luar merupakan kerangka (wadah) sedang di dalam adalah intinya (kerisnya) Hyang Agung tak ada bedanya dengan kerangka (warangko).

manusia meskipun ketika terkonsepsi terjadi pembuahan (pertemuan sel sperma dan sel telur) yang tidak tampak oleh mata, tapi ia dapat tumbuh dan berkembang, dan menguasai bumi malah yang ada di semua semesta alam ini menjadi pelayan manusia. Bumi, matahari, bulan, bintang dan semua yang ada diantaranya hadir menjadi pelayan manusia.

Apa yang diajarkan oleh Syekh Siti Jenar merupakan implementasi, penerapan kalimat tauhid “Innalillahi Wainnailaihi Roji’un” Sesungguhnya kami datang dari Allah dan sesungguhnya kami kembali kepada-Nya. Kembali ke jagat besar. Dan diri manusia merupakan representasi, wakil, dari jagat besar itu. Itulah sebabnya dia katakana ingin hidup seperti dulu, seperti kita belum terperangkap hawa nafsu.

Hakiki manusia adalah jagat besar, karena ia mematuhi. Diri yang Maha Besar. Tetapi kendaraan manusia yang berupa badan jasmani ini terlalu kecil. Kacamata yang digunakan mengecilkan hal yang besar dan membesarkan hal yang kecil. Itulah dilema manusia. Dan Syekh Siti Jenar hendak menata kembali tatanan di bumi Jaea-Nusantara ini.

desakan yang kuat. Sehingga proses yang bisa menghasilkan bayi itu terjadi. Juga tidak perlu disebutkan apakah desakan itu lahir dari perilaku yang dibenarkan atau yang terlarang. Karena itu, Tuhan tidak perlu dibawa-bawa dalam kelahiran manusia. Meski proses kelahiran itu berjalan sesuai dengan hukum Tuhan yang telah ditetapkan di alam raya ini. Pernahkah Anda memperhatikan akibat tentara Mongol memporakporandakan kota Baghdad pada Abad ke-13? Jutaan manusia yang sekarang lahir di Asia Tengah itu merupakan keturunan dari tentara Mongol. Mereka memasmi kaum lelaki di wilayah yang mereka lintasi. Mereka memperkosa dan memperbudak kaum perempuan yang mereka jumpai dalam penyerangan mereka ke Timur Tengah.

Alam berjalan berdasarkan satu hukum. Orang beragama itu menyebutnya itu hukum Tuhan. Bagi yang tidak beragama menyebutnya itu hukum alam. Nha, Syekh Siti Jenar mencoba melepaskan kepercayaan yang ada itu. Dia menjelaskan sesuatu berdasarkan kenyataan. Karena itu, pelajaran yang diberikan oleh Syekh Siti Jenar memangkitkan minat banyak orang untuk berguru kepadanya. Dia tidak perlu berkeliling untuk mempromosikan ajaran Islam yang dianutnya. Dalam waktu yang relatif singkat banyak orang yang mengikutinya. Sehingga para Wali khawatir bahwa ajaran syariat yang mereka sebarkan ditinggalkan orang.

Kedua, setelah tua menuruti kawan. Dunia nyata manusia berbeda dengan hewan. Burung bisa terbang tanpa belajar, Itik bisa berenang tanpa

bisa ditolak oleh manusia. Jika masuk surga, maka ia senang. Bila manusia bingung, kalut, risih, muak, menderita, itu artinya ia masuk neraka.

Jika manusia hidup mulia, sehat, cukup makan dan pakaian, maka ia dalam surga. Tetapi kesenangan dunia hanya sekejap, karena betapapun juga manusia dan sarana kehidupannya akan hancur.

Orang yang hidup di dunia ini adalah mayat yang berjalan kian kemari untuk mencari makan dan pakaian, intan, permata dan kekayaan yang menyenangkan jasmani mereka yang duduk di kursi empuk, rumah yang bagus, tidak menyadari bahwa dirinya, harta kekayaan yang mereka miliki di dunia ini, akhirnya akan hancur dan binasa.

Namun begitu manusia suka sombong, bangga dengan kekayaannya, tidak sadar bahwa dirinya adalah bangkai. Tetapi mengapa merasa mulia dan bahagia? Harta benda memang merupakan sarana kenikmatan bagi pancaindera, tetapi kebanyakan manusia tidak sadar bahwa harta benda merupakan penggoda manusia yang menyebabkan ia terikat pada dunia ini.

Jadi, hidup di dunia adalah derita. Syekh Siti Jenar menyesali kehidupan di dunia, karena ia harus mengalami derita. Dia berkata, “Aku menyesal sekali dengan hidupku ini. Dahulu akan hidup suci dan tidak dicurigai, namun sekarang tanpa arah dan tujuan, seperti warna hitam, merah, putih dan entah hijau atau nila sampai kuning. Wahai, kapan aku bisa hidup seperti dulu, yang lahir tanpa mati seperti sekarang ini.”

tingkat hidup yang lebih tinggi. Tetapi alam ini diliputi kegelapan. Kita tidak tahu jalan menuju tangga berikutnya. Karena itu pada alam ini manusia dituntut untuk "*mepes hawa nafsu*", mengendalikan keinginannya. Karena badan kita sedang mengalami proses kematian. Jika kita tidak mampu mepes keinginan kita, ya kita {zat hidup kita} akan netes lagi untuk menjadi biji. Begitulah siklus hidup tak henti-hentinya.

Ada lima lorong dalam rupa dhatu. Lorong kelima merupakan lorong peralihan. Menurut saya, kelima lorong itu melambangkan kama, bandha, kuasa, puja dan anteng. Kama adalah kesenangan seksual, bandha adalah kesenangan terhadap harta dan benda. Kuasa merupakan keinginan manusia berkuasa, sedangkan puja adalah sifat manusia ingin dipuja, dipuji dan dihormati. Lorong pada tingkat kelima, yaitu lambang anteng, merupakan angka manusia pada tahap awal untuk bisa menguasai dirinya. Ia merupakan langkah untuk ketangga "arupadatu".

Jika kita mengendalikan hidup kita, maka kita bisa menemukan jalan bagi kehidupan sesudahnya. Inilah "arupadhatu"? alam tanpa wujud. Kita memang masih hidup di dunia, tetapi kita telah ada di "alam tanpa angan-angan", alam tanpa nilai, alam apa adanya, manusia berkarya tanpa pamrih, manusia memegang agama yang paling pas buat dirinya. Manusia sudah melepaskan diri dari kepentingannya sendiri atau kelompoknya. Manusia bukan jalan yang disediakan oleh orang lain. Karena itu, patung-patung

Maksud hati yang sudah sampai pada kebenaran,
kotoran yang telah sirna dari badan,
mencegah segala keburukan,
bagaikan tubuh yang jelita,
yang demikian itu jika,
telah sampai pada luar dalamnya,
akhirnya seimbang, bersih,
jernih, tanpa campuran, akhirnya dapat dikatakan,
lenyap sudah sifat awam manusianya.

Jalan yang harus dilalui itu adalah jalan hati. Hati yang bisa mencapai kebenaran. Hati yang demikian ini harus bebas dari berbagai penyakit atau kotoran. Tanpa pamrih dalam bertindak. Tidak dengki dan mendengki. Hatinya yang pemaaf. Sombong...., sudah jauh-jauh hari ditinggalkan tidak *dumeh* ! tidak mentang-mentang berkuasa atau punya lalu berbuat semaunya. Tentunya jika hati sudah lurus, itu tercermin dalam perilakunya. Tercermin dalam tutur katanya. Kerefleksi dalam cahaya wajah. Terpantul dalam suara hatinya. Dalam kondisi hati yang jernih seseorang akan dapat melihat jalan hidup yang harus dilaluinya.

Nah, menurut Syekh siti Jenar, dengan hati yang tulus kita yang sekarang hidup di alam kematian ini harus berusaha mengetahui rahasia alam yang paling rahasia adalah “Pintu-pintu” kematian. Setiap orang menyadari bahwa dirinya pasti mati. Tetapi, sekarang ini kita tidak mengetahui lagi

caranya mati. Kita bukan orang yang rela mati, tetapi orang yang terpaksa mati. Dengan kata lain dipaksa mati!.

Semula disebutkan bahwa “slamat” merupakan tujuan utama dalam hidup. Tetapi sekarang selamat tinggal menjadi kepercayaan. Selamat bukan merupakan praktek kehidupan. Orang cuma percaya bila mengikuti agama: A, B, atau C. akan selamat. Sudah tidak ada bedanya lagi dengan anak kecil yang percaya pada sesuatu. Ibadah atau melaksanakan sariat agama yang semula dimaksudkan untuk membersihkan hati dan badan, sekarang tinggal formalitasnya.

Tujuan hidup adalah selamat. Terlepas dari penafsiran tentang apa yang disebut selamat. Tapi yang jelas selamat bukan angan-angan atau kepercayaan. Selamat itu realita. Selamat (slamet) atau “rahayu”, “widada” dalam bahasa Jawa adalah kenyataan atau keadaan nyata dalam hidup ini. Kalau sekarang kita yang hidup di netgeri ini tidak merasakan “rahayu”, itu tandanya banyak orang yang belum selamat. Baik yang masih hidup maupun yang sudah mati. Sehingga energi negatif dalam jumlah yang besar sedang menyerupa negeri Kepulauan Nusantara ini.

Agama adalah jalan. Din adalah kepatuhan. Percuma hidup memeluk agama bila tidak dapat berjalan dengan yang dipilihnya. Seseorang belum berada diatas jalan yang benar bila tetangganya masih kelaparan. Manusia indonesia belum berketuhanan, bila kebodohan, kemiskinan, keserakahan,

hamba dan kehambaan yang meliputi alam semesta. Ki Ageng memahami bahwa adanya Allah adalah karena dzikir, dengan berzikir orang menjadi tidak tahu akan adanya zat dan sifat-sifatnya. Nama untuk menyebut Hyang Manon, yaitu yang maha tahu, menyatukan diri hingga lenyap dan terasa adalah pribadi. Dia ya aku ini. gagasan bahwa yang berzikir menjadi zat yang mulia, harus dilihat bahwa dalam alam ini dimana saja yang ada hanyalah manusia, tetapi Allah yang dirasakan ada sewaktu orang berzikir nyatanya tidaklah ada, sehingga pandangan demikian merupakan gagasan palsu sebab hakikat Allah yang demikian itu hanyalah karena nama saja.

Mengikuti gurunya Ki Ageng Pengging berpendapat penting meniadakan wujud Allah dan kebohongan dan sebutan nama baginya karena semuanya berasal dari diri manusia yang belum bebas dari kepentingan dan ego pribadinya. Bagi Ki Ageng Pengging, akhirat itu didunia ini sebagai tempat hidup dan mati. Karena itu ia berusaha meniadakan kematian tanpa harus mencela agama Hindu atau Budha. Islam sering kali diselewengkan ketika pemeluk Islam menggunakan agama itu sebagai topeng kepalsuan untuk menguasai dunia yang omong kosong ini.

Berita tentang pandangan dan keyakinan hidup Ki Ageng Pengging akhirnya sampai ke istana Demak dan didengar oleh Raden patah. Raja pun mengerti mengapa Ki Ageng Pengging tak sudi lagi tunduk pada kekuasaan Demak Bintoro, namun kehabisan akal bagaimana menindak Ki Ageng Pengging karena ia adalah keturunan raja Majapahit sekaligus kerabat keraton Demak. Ki

tidak lagi disibukkan oleh kesenangan atau menderita ketika kesusahan, sehingga tak pernah menghadapi kesengsaraan hidup, tidak juga dalam kesenangan susah senang kaya miskin, berkuasa-dikuasai, pahala-dosa, surga-neraka, bukan lagi ukuran kesejatian hidup yang abadi dan kekal, melainkan ukuran hidup palsu. Inilah sebenarnya yang dimaksud oleh pandangan siti jenar dan pengikutnya bahwa seseorang baru akan memperoleh kebebasan dan kebahagiaan sejati manakalah ia telah menemui ajal.

Syekh Siti Jenar memandang kehidupan manusia duniawi seperti sekarang ini adalah sebagai kematian, sementara pada umumnya orang memandang kehidupan sekarang ini sebagai kehidupan itu sendiri yang akan berakhir setelah ajal. Apa yang disebut oleh umum orang sebagai kematian, disebut siti jenar sebagai awal kehidupan yang sebenarnya yang hakiki dan abadi. Karena itu, ia memandang manusia yang hidup didunia ini disebutnya sebagai bangkai yang disibukkan oleh nafsu keinginan dan selalu berubah-ubah. Sebagai bangkai maka manusia tidak dapat dikenai hukum sebagai mana ketentuan syariah, sehingga manusia tidak harus memenuhi rukun Islam yang lima yaitu: syahadat, shalat, puasa, zakat dan Haji.

Seseorang yang beribadah kepada Tuhan hanya karena mencari pahala agar bisa hidup sukses dan tidak susah, adalah bukti bahwa ibadah yang dilakukannya tidak lebih sebagai topeng dan sebuah kepalsuan, bukan sebagai bukti kesalehan sejati. Kehidupan sejati yang jika bisa dijalani manusia ia akan memperoleh kedudukan lebih mulia dari malaikat. Kekuasaan, bukan hanya menjadi korup, tetapi juga cenderung menguasai seluruh dunia bagi dirinya sendiri, seperti Firaun keyakinan ini sering kali dipakai manusia untuk melakukan klaim kekuasaan secara sepihak bagi kepentingannya sendiri.

Kekuasaan politik yang dibumbui legitimasi kekuasaan sering menjadikan kekuasaan sebagai bentuk perkenan Tuhan yang tak mungkin dilawan dan digugat manusia. Kesempurnaan hidup dalam pandangan keseluruhan aliran pemikiran Islam bukan hanya baru akan dicapai sesudah kematian, tetapi bahkan kesempurnaan hidup didunia ini harus didasari makna hidup sesudah kematian itu pula. Disinilah terletak inti ajaran Islam baik menurut versi sufisme ataupun ahli syariah. Hal ini menunjukkan bahwa pandangan syekh siti jenar bukanlah pandangan sesuatu yang asing dalam kesadaran pemeluk Islam sekaligus kesadaran kejawen. Persoalannya terletak pada bagaimana fungsi nilai-nilai hakiki dari kehidupan abadi tersebut didalam tindakan dan gerak hidup didunia konkret dan aktual sekarang ini.

Tujuan hidup di dunia fana ini adalah kembali dari mana ia dilahirkan, yaitu alam kesucian abadi, tanpa cacat dan kepalsuan. Bagi Syekh Siti Jenar manusia hanya bisa bahagia, jika manusia itu benar-benar bebas dari dimensi kematian dan didalam alam dunia ini hidup duniawi bagi mereka bayangan palsu dari hidup sesungguhnya yang baru dijalani manusia sesudah ajal tiba. Kematianlah kehidupan yang sesungguhnya nyata dan abadi. Dialam abadi itu ajaran Islam: shalat, puasa, zakat dan haji baru berlaku dalam alam kematian. Dalam alam kepalsuan sekarang.

Dalam alam kepalsuan manusia dikendalikan jasad yang akan membusuk dan hancur musnah. Panca indera, jasad yang najis dan palsu hanya melahirkan pengetahuan palsu yang salah memahami yang nyata. Pengetahuan yang palsu inilah yang menyebabkan manusia mengalami neraka berupa kesengsaraan kesedihan kelaparan kebingungan kemelaratan kemiskinan kebodohan dan konflik. Alamnyata

BAB V

KESIMPULAN

1. Makna kehidupan sejati adalah kehidupan yang sebenarnya terbebas dari rasa haus dan lapar. Hidup itu bebas dari lesu dan letih. Hidup itu selamat dan bahagia hidup yang sekarang ini hanya untuk menemukan jalan hidup, agar tidak menjadi sebagai mayat. Hidup sempurna tidak ada lagi hidup yang sengsara di alam keabadian yaitu kehidupan yang kekal abadi, yaitu kehidupan setelah kematian didalam kehidupan yang sejati.
2. Pengaruh ajaran Syekh Siti Jenar jika dikembangkan pada saat ini menjadikan manusia akan menjadi sesat dan rusak karena dalam pandangan Syekh Siti mengedepankan dari sisi aqidah dan tidak menghiraukan syari'at Islam yang berlaku, sedangkan Islam sendiri mengajarkan antara aqidah dan syari'at dan saling terkait tidak berjalan sendiri-sendiri dijalankan secara bersamaan.

